
延续奥运梦想

    位于东方绿舟体育训练基地的上
海水上运动中心，这一周热闹非凡。
来自全国各地的赛艇好手在淀山湖
上奋勇争先，参加 2020 年全国赛艇
锦标赛。岸边，一位满头银发、身材挺
拔的英国人，自始至终站着观看每一
场比赛，记下每一位有潜力的年轻运
动员的表现，向国家队教练和运动员
提出建议、安排训练。

史蒂夫·雷德格雷夫，唯一一个连
续五届奥运会夺金的赛艇运动员。这
位世界赛艇的传奇人物，为何牵手中
国赛艇队？现今中国赛艇队，又能凭什
么在世界赛场同欧洲队伍一较高下？
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赛艇传奇选择中国续写传奇
本报独家专访五届奥运金牌得主雷德格雷夫

独家专访

    “很久很久以前，我就退休了。”回忆起任

何跟赛艇相关的内容，雷德格雷夫对细节记
得很清楚。“那是 2000年 9? 1日，我的最后

一场比赛。当时我压根没想过退役后会继续
从事和赛艇相关的工作。”

这是真的，早在 1996年亚特兰大奥运会
后，他就做好了功成身退的准备，一句玩笑话

在赛艇界传开来：“如果有谁看见我再靠近赛

艇，我允许他们开枪打我！”但在 2000年悉尼

奥运会上，经过 4年严格、系统训练的雷德格

雷夫，再次站上了金牌领奖台。
退休后的生活，雷德格雷夫很享受，他开

了公司，“严格”遵守着不碰赛艇的“诺言”。直
到中国赛艇队向他抛来橄榄枝。起初，雷德格

雷夫压根没兴趣，但在和经纪人交流之后，他
决定深入了解下中国赛艇队，2018年 5?，

他正式和中国赛艇队签约。

为什么将复出放在中国？雷德格雷夫的

理由很简

单：“从小，

奥林匹克扎根

于我的心中。”事

实上，在母队英国队和中

国队之间，雷德格雷夫也摇摆过，但英国队

的发展理念同自己有出入，“而中国赛艇协
会主席刘爱杰跟我一拍即合，他很有远见，

和我非常有共鸣。既然奥运情结是一辈子
的，为什么不在一个新的地方延续我的赛艇

事业呢？”

    雷德格雷夫出任的角色，是中国赛艇队

高水平运动表现总监，他负责中国赛艇国家
队在奥运会、世锦赛、亚运会、世界杯、世青赛

（U23）等赛事的训练、选材、战略和备战。

两年半来，雷德格雷夫深入到了中国
赛艇发展的方方面面，除了国家队日常训

练，他还参与青少年选拔、社会公开选拔等
活动。

进入国家队后，雷德格雷夫提出的第一

个要求是：抓体能。“我们中国运动员训练时
间很长，有很好的爆发力，但作为耐力项目，

他们需要维持速度，我们要在这方面下功

夫。”其次，是锻炼运动员的心智，“要给运动
员灌输一个理念，到了水上，你要学会独立思

考，因为教练只能在岸上。”

中国队的进步有目共睹。2019年赛艇世

锦赛上，中国队艳惊四座，在女子四人双桨和
男子双人双桨项目上斩获金牌，尤其是男子

项目实现了世锦赛的突破。
雷德格雷夫很坚定地告诉记者：“现在，

我们要先完成第一个目标。东京奥运会上，在
这两个项目上有收获，我们想拿金牌！”

    出生于 1962年的雷德格雷夫感叹自己

老了，看着水面上那一张张年轻的面庞，他总
会想起自己年轻时奋力划行的样子。从 1984

年到 2006年，他一次次挑战自己的极限，即
便得了糖尿病依然完成了最后一届奥运会。

他还参加伦敦马拉松，通过长跑补充自己的
体能，现在这份经验，也值得中国运动员借

鉴。“其实，从事赛艇运动，随着年龄的增长，

耐力会越来越好，我们要转变运动员越年轻
比赛成绩越好的观念。我经常鼓励他们多坚

持几年。你看，男子双桨项目的张亮就是一名

老将。”

“中国赛艇队的训练条件越来越好，保障
团队如今也是世界领先水平，我们的中国教

练团队都是中国赛艇传奇人物，运动员的身

材不输欧洲人。在这样的环境里工作，我对中
国赛艇队在奥运会上创造成绩非常有信心！”
全新改造的上海水上运动中心，将是明年赛

艇世锦赛的举办地，今年能在这片符合国际

标准的赛地以赛代练，中国赛艇队同国外队
伍相比，训练和比赛条件实在是太好了。

雷德格雷夫透露，同为赛艇运动员出身的

妻子是英国队的医生。他打趣道：“届时，我们
就是对手了，哦不，是‘敌人’。所以，来中国工

作我没带着家人，我可不能透露信息。”
本报记者 陶邢莹

鼓励老将坚持

目标东京夺金

■ 赛艇全锦赛在淀山湖上热
闹进行 本报记者 李铭珅 摄

记者手记

    30多年前， 刘爱杰作为领队第

一次参加世锦赛，目睹了雷德格雷夫
夺金时的英姿。 30多年后，刘爱杰眼

中的“小雷哥”早已是赛艇界赫赫有
名的 “雷神”， 作为中国赛艇协会主

席， 刘爱杰代表中国赛艇队于 2018

年同“雷神”签署了长达 6年的合同。

在雷德格雷夫眼中， 中国的奥

运夺金计划欲望澎湃，投入巨大，并
开始在校园中推广赛艇运动。 假以

时日，在东京、在巴黎，中国队将会是
赛艇世界不可忽视的重要角色。

2018年开始， 中国赛艇队

迎来蜕变。 去年世锦赛上 3金

1银的成绩，让中国赛艇队高

居奖牌榜第三， 国际赛艇界

开始意识到，中国队将是东京

和巴黎奥运周期的一支活跃
力量。

其实，中国赛艇队不只有一个“雷神”。

翻开工作人员名录，一长串外教名字赫然入

目。中国教练国际化、国际教练本土化的计划，

已初见成效。

女子四人双桨主教练张秀云参加过多届

奥运会， 对中国赛艇队的变化有着切身的体
会：“现在我们不只有世界一流的外教，还有前

精英运动员组成的本土教练团队，更有令其他
国家羡慕的保障团队。 ”

“艇中国 铸船奇”的口号，已在中国赛艇

队中叫响。 陶邢莹
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■ 本报记者与
雷德格雷夫合影


